



Encuesta sobre la recién publicada 'Evangelii gaudium'

# El programa de Francisco

## Gentes de iglesia de distintas sensibilidades valoran la exhortación apostólica



MAX ROSSI / REUTERS

**Un pontífice entre la gente.** Francisco saluda sonriente a la multitud de fieles y peregrinos que le rodea el pasado miércoles en la audiencia general en la plaza de San Pedro del Vaticano, con una cámara enfocándole muy cerca

**MARÍA-PAZ LÓPEZ**  
Barcelona

La exhortación apostólica *Evangelii gaudium* del papa Francisco sobre "el anuncio del Evangelio en el mundo actual", hecha pública esta semana, ha despertado gran interés entre los católicos. El propio Papa ha dejado claro que se trata de un programa de pontificado. *La Vanguardia* ha pedido a gentes de Iglesia de distintas sensibilidades su visión del documento papal, o del aspecto que más le ha impactado. Cinco de ellos (Abella, Pié-Ninot, Simón, Sistach y Turú) son catalanes que participaron en distintos roles en el sínodo de la Nueva Evangelización de octubre del 2012, previo a la exhortación papal.

**JOSEF MARIA ABELLA**

Superior general de los claretianos, participó en el sínodo como representante de la Unión de Superiores Generales (USG)

"Esta exhortación de Francisco abre en la Iglesia horizontes de renovación que la colocan en el camino que empezó con el concilio Vaticano II. Ya el título, *La alegría de la fe*, nos hace pensar en el título de aquel documento del concilio que nos empujaba a un diálogo serio con el mundo, *La alegría y la esperanza*. La carta del Papa pide cambios, pero es muy importante que nos demos cuenta de por qué esos cambios son necesarios y urgentes. El Papa está convencido de que la Iglesia tiene una palabra muy importante que decir en el mundo de

hoy, para hacerlo más humano; tiene el Evangelio. Pero nos dice que tiene que hacerse más transparente al Evangelio si quiere que su mensaje sea escuchado y entendido. Los gestos del pontificado de Francisco son una clave importante de lectura de esta carta; no debemos olvidarlo".

**JOSÉ FERNANDO ALMAZÁN**

Presidente de la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC)

"Como nos dedicamos (lo intentamos, seamos humildes) a la evangelización del mundo obrero y del trabajo, y nos duele la situación de tantas personas y familias víctimas del sistema en que vivimos, nos resulta gratificante que nuestro Papa proclame cosas como: la radical injusticia del sistema económico y social; que el derecho a la propiedad debe estar supeditado al destino universal de los bienes, el bien común y que todas las personas tengan lo imprescindible para vivir; que es inadmisibles la miseria por una injusta distribución de la renta; que trabajo digno, educación y sanidad para todos deben ser prioridades absolutas para políticos y poderes financieros; que no podemos llamarnos creyentes si no adquirimos un compromiso por la justicia; y que no podemos ser cómplices por acción u omisión de la injusticia y considerarnos cristianos o personas decentes".

**ÁNGEL BARTOL GAJATE**

Representante de Focolares-España  
"Es una invitación alegre a volver al Evangelio, una apertura a la realidad humana con una visión gozosa de la vida cristiana,

más allá de formalismos y tristezas que nacen del individualismo. La comunión que subraya el papa Francisco emerge hablando del papel de la mujer en la Iglesia, del diálogo en cualquier ámbito, del compromiso con los más necesitados, de la igual dignidad de las personas, o cuando invita a los políticos a servir al pueblo como expresión del amor. Francisco expresa la cara más real de la Iglesia hoy, con sus desafíos, una Iglesia centrada en la vida y el anuncio del Evangelio, con la misma radicalidad de Jesús".

**MIRIAM DÍEZ BOSCH**

Directora del Observatorio Blanquerna de Comunicación, Religión y Cultura

"Más que alegría, este texto del Papa produce exultación. Genial su clarividencia: 'Recordemos que nunca hay que responder preguntas que nadie se hace', y su autocrítica: 'No se nos pide que seamos imaculados, pero sí que estemos siempre en crecimiento'. Reconoce que 'a veces el miedo nos paraliza demasiado'. Se tiene que tener mucha libertad de espíritu para escribir esto. Abre horizontes necesarios al exhortar a 'ampliar espacios para la presencia femenina'. Mi frase preferida es la que anima al cambio y a no conformarse con la expresión 'siempre ha sido así': abre un futuro muy atractivo y esperanzador en muchos ámbitos".

**TERESA FORCADES**

Religiosa del monasterio de Sant Benet de Montserrat, teóloga y médica  
"Kerigma en lugar de dogma; mistagogía en lugar de magisterio. Ese es mi resumen del documen-

to papal. Dogma y magisterio no desaparecen, pero dejan de ocupar el lugar preeminente. La palabra *kerigma* viene del verbo griego que significa *anunciar*, y tiene el sentido de anunciar de parte de la autoridad, como haría un heraldo que convoca a los habitantes de un pueblo para hacerles llegar novedades del rey. Este verbo aparece en el Evangelio de Lucas en boca de Jesús, que dice que Dios le ha enviado a 'anunciar a los cautivos la libertad' (Lc 4,18) y a 'anunciar el año de gracia del Señor' (Lc 4,19). Lo interesante es la reacción de los que le escuchan: se indignan, le empujan fuera de la ciudad y se disponen a despeñarlo desde un saliente de la montaña (Lc 4,29)".

**JAVIER MENÉNDEZ ROS**

Director de Ayuda a la Iglesia Necesitada (AIN) en España

"Francisco denuncia con valentía una realidad global como es el reparto injusto de los bienes y la pobreza que eso genera. Y usa un ejemplo que entendemos: ¿qué humanidad es esta en la que no es noticia que un anciano muera de frío en la calle y sí lo es que la Bolsa caiga dos puntos? A los cristianos nos lanza un reto: tenemos que comprometernos con nuestros hermanos más necesitados. Hacer oídos sordos al pobre, al marginado, al excluido, al enfermo, al indefenso, al alejado nos situaría 'fuera de la voluntad del Padre Dios y de su proyecto'. Así lo han entendido miles de laicos y religiosos cristianos que entregan sus vidas cada día en los lugares más pobres del planeta, y lo hacen en nombre de Jesucristo".

**JOSEP MIRÓ ARDÉVOL**

Presidente de la entidad E-Cristians

"Las primeras palabras del texto definen bien su sentido: el encuentro con Jesús llena la vida entera porque somos liberados del pecado, y con él de la tristeza, el vacío interior, el aislamiento. Señalaría el capítulo II y sus energías admoniciones al sistema económico. 'Hemos creado nuevos ídolos -dice-. La adoración del antiguo becerro de oro (Ex32, 1-35)'. El Papa llama a decir no a la desigualdad y la idolatría del dinero que gobierna en lugar de servir. Es tarea de todos construir en lo económico la alegría del Evangelio. Es el momento de un movimiento social cristiano que conduzca a la liberación".

**SEBASTIÁN MORA**

Secretario general de Cáritas Española

"Es un escrito magisterial con un estilo sencillo y directo. Me gustaría destacar que la exhortación del Papa es una clara, decidida y rotunda afirmación de la prioridad de los pobres en la evangelización de la Iglesia. La Iglesia que vive para ser anuncio de la Buena Noticia de Dios no puede hacerlo si no tiene una opción preferencial, en su ser y quehacer, por los empobrecidos del mundo. No sólo el capítulo IV (la dimensión social de la evangelización) sino todo el documento está perfumado por la presencia del compromiso social. Un compromiso que debe 'cuidar la fragilidad' de la vida, ser profético en la denuncia de 'estructuras sociales injustas' y ser sostenido desde 'el gusto espiritual de ser pueblo'. Es un paso creativo y valiente para el sueño de Francisco de una Iglesia pobre y para los pobres".

**SALVADOR PIÉ-NINOT**

Profesor de la Facultat de Teologia de Catalunya y de la Pontificia Università Gregoriana de Roma, participó en el sínodo como teólogo experto

"Estamos ante de un documento excepcional, ya que nunca un Papa había escrito con tanta radicalidad. Tras un brillantísimo inicio sobre 'la alegría del Evangelio', la exhortación quiere poner en estado de misión a toda la Iglesia y para ello afirma quince veces que hacen falta reformas y una improrrogable renovación. Por eso se propone una descentralización de las competencias de Roma a las Iglesias locales, un nuevo ejercicio del primado promoviendo la colegialidad, insertar a laicos y mujeres en lugares de decisión, una significativa reducción del gobierno central, una pobreza visible y una perceptible 'opción' por los pobres. ¿He aquí el programa de Francisco?"

**LUCÍA RAMÓN**

Teóloga y filósofa, profesora de la Cátedra de las Tres Religiones de la Universitat de València

"Dice el credo bautismal más antiguo que 'en Cristo no hay... varón ni mujer' (Gal 3,27). Este don y esta llamada siguen vigentes. Francisco reconoce ahí una ca-



## Encuesta sobre la recién publicada 'Evangelii gaudium'

>> VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

rencia y exhorta a discernir cómo dar una respuesta eficaz: 'Es necesario ampliar los espacios para una presencia femenina más incisiva en la Iglesia... allí donde se toman decisiones importantes'. Pero, ¿es posible mientras el sacerdocio y todos los ministerios, que son la condición para la representación institucional y el acceso real a esos espacios, están reservados a los varones? Con Francisco muchos queremos una Iglesia menos clerical, que vaya al corazón del Evangelio y se lance a hacerlo vida con coherencia y libertad. Empecemos a andar".

### JUAN RUBIO

Director de la revista 'Vida Nueva'  
"Como sucede en las mejores novelas, lo que anima a seguir se dice al comienzo. Todo el texto rezuma un programa de vida, alimentado por la lozanía de otras Iglesias y otras latitudes. Leyendo el texto, se recuerda el de Aparecida, mensaje de esperanza a las Iglesias de América Latina y Caribe. Como sucedió en el concilio Vaticano II, no hay cambios doctrinales. Todo empieza por una sencilla invitación a dejarse encontrar por Jesús. Y aparece la misericordia. Brilla con un lenguaje accesible. Buena parte de esta hoja de ruta se la habíamos oído de viva voz desde mediados de marzo. Ahora la sistematiza, ordena y ofrece como síntesis. Destaca su denuncia del sistema económico actual. Una sacudida, sí, pero de alegría contagiosa que llama a todos los bautizados a compartirla, sin proselitismos".

### JOSEP M. SIMÓN CASTELLVÍ

Presidente de la Federación Internacional de Asociaciones de Médicos Católicos, participó como auditor en el sínodo

"Leo con fruición el texto. Los cristianos no seguimos una doctrina; seguimos a una persona perfecta que es humana y divina a la vez. Pero nuestros caminos pasan por la alegría, la humildad y el uso racional de los dones. Me ha gustado la cita a favor del nas-

# Una mirada a la pobreza, la alegría y la conversión



En la basílica. El Papa abraza al nuevo limosnero, Konrad Krajewski, durante una misa en la basílica de San Pedro

citurus y la compasión hacia las madres. También que, siendo bueno dar de comer a los pobres, es importante aliviar su pobreza espiritual. Todo con alegría".

### SOLEDAD SUÁREZ

Presidenta de Manos Unidas

"El Papa resalta algo muy importante: la alegría. La Buena Noticia no puede darse sin alegría y eso anima a luchar contra la tendencia al individualismo, que lleva a la tristeza. ¿Cómo no sentirnos apoyados en Manos Unidas cuando el Papa denuncia el sistema económico actual? 'Es injusto en su raíz (...). Esa economía mata porque predomina la ley del más fuerte'. Y nos reafirma cuando expresa que quiere una Iglesia pobre para los pobres, ya que en Manos Unidas trabajamos de manera austera y dedicamos nuestros recursos a los pobres entre los pobres. Y nos recuerda algo que notamos a diario: 'Ellos tienen mucho que enseñarnos', y la situación de la mujer: 'Doblemente pobre cuando sufre situaciones de maltrato, exclusión y violencia'. Es un documento de esperanza que habrá que trabajar despacio para que dé muchos frutos".

### SEBASTIÀ TALTAVULL

Obispo auxiliar de Barcelona

"Toda la exhortación huele a Evangelio. Tiene un fundamento clave que es Jesucristo y un eje transversal que son los pobres. Una conversión personal y pastoral, que capacita para la misión, que es de amor misericordioso. Es lo que mucha gente espera de la Iglesia como conjunto y de cada cristiano. Francisco no tiene miedo de decir lo que piensa. Cada página tiene un tono programático que converge en un mensaje central que es el anuncio del Evangelio expuesto con un lenguaje comprensible, muy propio de alguien que quiere dialogar. Nos está proponiendo un nuevo rostro de la Iglesia, y hacerlo realidad en lo concreto de nuestras diócesis, parroquias, familias, comunidades religiosas, instituciones, grupos y movimientos, y sobre todo, en la actuación de cada

fiel. Por eso habla de 'conversión pastoral y misionera', de compromiso social, de reformas y de saludable 'descentralización'. En la línea de una Iglesia abierta a todo el mundo, me llama la atención su valoración de la parroquia. El Papa cuenta con el pueblo, quiere escucharle y hacerle caso".

### TOMÁS TRIGO

Profesor de Teología Moral de la Universidad de Navarra, Opus Dei

"Es como si Cristo volviese a gritarnos una vez más: '¡Despertad!' La exhortación del papa Francisco nos invita a renovar nuestro encuentro personal con Cristo, a tomar la decisión de seguir e imitar a Cristo, fuente de la verdadera alegría. Y, en consecuencia, a difundir por el mundo entero su mensaje, cuyo núcleo fundamental es la belleza del amor salvador de Dios. El Papa está empeñado en que la Iglesia -y cada uno de sus miembros- cumpla verdaderamente la misión para la que Cristo la fundó: ser medio de salvación para todos. La fuerza extraordinaria con la que el Papa se expresa, avalada por su conmovedor ejemplo, creo que será un revulsivo, un despertador, para todas las conciencias, y un estímulo para que los cristianos vivamos de verdad nuestra vocación con todas sus consecuencias".

### EMILI TURÚ

Superior general de los maristas, participó como auditor en el sínodo

"El Papa ha hecho su propia lectura del sínodo y subraya los elementos que considera más importantes. En sintonía con el mensaje final del sínodo, propone una evangelización que toma como modelo el encuentro de Jesús con la mujer samaritana: escucha, diálogo, acogimiento incondicional de la persona sin ningún tipo de acusación, invitación a dejarse sorprender para un Dios todo ternura y misericordia. Por otra parte, recoge a lo largo de todo el texto aquellos dos signos de autenticidad de la nueva evangelización que indica también el mensaje del sínodo: la contemplación y el rostro del pobre".